

コラボレーションが生まれます

魅力大谷石の可能性

石材組合、建築家、
レストランオーナー
3人が語る大谷石の可能性

◎出席者
大谷石材組合会員
石塚 光良さん
クラシオ建築デザイン事務所
代表取締役 塩田 潔さん
㈱了萬
代表取締役 田巻 宽亮さん

(写真: 本誌撮影部)



海外でも使われている 大谷石の魅力とは

「最近の大谷石の現状や
出荷先などを教えてください。」

「〔石下〕 今 石材組合の組合員数は25社ですが、その中に採掘者をしているのは12社です。年々高齢化が進んでいて、採石量も減りつつあります。出荷先については国内だけではなく、海外にも出荷しています。現在の住宅事情では、石塚はあまり使われなくなっていますので、内装材としての使い方が多いですね。構造材ではなく内装材に需要が変わった感じで、と思います。最近は若い人たちからも注目されています。」

〔塩田〕 大谷石は、いまや高級品のイメージがあります。そのため、高級ブランド

大谷石は、今や全国ブランド。
近年は特に高級イメージがついて、
さ実を定義で活用されるように
なっています。
そこで、大谷石をテーマに、
石材組合と建築家、そして利用する側の
代表として和食レストランオーナーに
ご登場いただき、大谷石の魅力や
新しい活用、そして未来について
語り合っていただきました。



塩田 潔さん

㈱シオダ建築デザイン事務所 代表取締役
宇都宮まちづくり推進機構大谷石特別委員会委員長
NPO法人大谷石研究会副理事長

第12回宇都宮まちなか景観賞受賞の「トコモショッピングモール宇都宮店」をはじめ、多くの商業施設等、大谷石を活用したデザインを提案。また、大谷石建築関連や、大谷石空間等のイベントに協賛。大谷石古酒販賣会(企画・出版: NPO法人大谷石研究会)にも執筆。

ショーブなどで好んで使われています。地元ではあまり注目されないんですが……。
〔石下〕 地元は結構ねすぐして、いるふうを思います。いとこが焼成して、いるふうに入らない。ただ、そういう人も県外に出るが、目に入るようになりますね。海外にでて出会うのが見えなくなりました。一度、グアム島で使われているのを見たとき、びっくりしました。今、当社で探して大谷石を、香港に出す準備が進められているという話もきています。

〔塩田〕 大谷石が広く注目されたのは、フレンチ・ハイド・ライトが帝國ホテルに使っていた。それが開東大震災に耐えないとがきっかけで。大谷石特徴、魅力は——これはマイナス面もあるのですが——やはりその柔らかさです。大理石などは遠くう感があるが、大谷石は柔らかいところも増えてますね。昔のようだときます。今は——そうですね、昔のようだときます。内装材や外装材、インテリアなど、新たな境地を開拓していくところかな。
また、古い大谷石の礫を再利用して店舗にしてるところも増えていますね。

〔田巻〕 今後は——そうですね、昔のようだときます。大谷石は、いまや金融機関やホテルなどにも使われる方が多くな

りました。住宅のインテリアに新しい素材量に使われることは無さかも知れませんが、その分フレンチとして確立して、さまざまな活用がされていくのはなはでしません。飲食店や店舗、最近は金融機関やホテルなどにも使われる方が多くな

りました。この建物は、和食の店舗に歴史をつなぐはばらしさで、古い大谷石の上に新たに建てるところも増えてますね。昔のようだときます。内装のコラボレーションで生きるものだと思えます。最近は若い人たちからも注目されています。



「和食『了萬』店内で使われている大谷石



和食「了萬」(宇都宮)
（写真）大谷石を多用した、とある和食店の外観。

コラボレーションが 生まれる大谷石の 魅力

特集



ホテル・ザ・セントレ宇都宮(本町)のフロント 大谷石とタイルの組み合わせが、相調和し空間演出となっている。



ドコモショップ宇都宮北店(栃木県) 第12回宇都宮市まちなみ景観賞受賞。
大谷石と竹のコラボーションが大きな特徴。



北戸窓石下石材店 専務取締役
大谷石材協同組合 常務理事

大谷石の探査事業者として、日本全国および世界へと、
「大谷石」を出售する所たるわたり、大谷石の新たな商品
方法について日々研究を重ねるとともに、新たな商品
づくりにも果敢に挑戦している。

報告集してみました。結構

大谷石に関する
関わっておられます。

「大谷石」に関する
積極的なコラボ展開が必要

【田巻】「大谷石もちゃんと使わないと、何をやっているのかな」と思いました。
【塙田】「大谷石は宇都宮まちづくりに貢献する活動をして、また、自ら新しく
いき方で、建設とかインテリアとか、どんな使い
方をしたいのかなど、いろいろなルートで情報
収集してみました。結構



美了寛 代表取締役(和食 了寛 店主)

大谷石蔵の集まる南宇都宮駅前、モダンな空間で正統派和食を提供。栃木県契約農家からの新鮮な野菜や、下関榮地金沢からの直送仕入れの活鮮魚などで、皆様のお客様の心地よい空間作りを目指す。

田巻 了寛さん

広く使われているんですよ。韓国にある
日本大使館もあり、大谷石が使われている
んですね。県内だけでなく、全国的に広
く使われています。

ちょっと手前味噌な話になりますが、
マロウ建設食やなかなか景観賞などに
選ばれた建物などは、大谷石を使った
ものが多かったです。それだけ注目して



【石下】今、組合でもいろいろな大谷石
の使い方を玉していらっしゃいます。大学
の先生などにもお願いして、研究を行って

いたのですが、予算の都合もありまして
(笑)そのまま残してみました。結果的に
それが正解でした。
【塙田】この石藏群はたぶん、昭和40
年代くらいまで米穀として使っていたはず
ですよ。そういう歴史の上、田巻さんが
新たに店舗としての歴史をつないでいるわけ
です。外観や案内看板をつくったその「歴
史の綱目」が消えてしまふんですよね。

外部とのコラボレーションによる活性化を
商品開発による活性化を

【田巻】「石下」ありがとうございます。
【石下】ありがとうございます。
組合合わせですね。

【田巻】「石下」5万円くらいです。少々
高いかな。
【石下】安いですよ。
【石下】うれしいなあ、買ってく
ださい。(笑)
【田巻】10万円ぐらゐするかと思
いました。

【石下】小さいですよ。高さが



大谷石にガラスを組み合わせたインテリア。幻想的なイメージが楽しめる。(1)11月14日
奇岩体験館(大谷町) ☎028-652-0355

コラボレーションが生まれます 大谷石の魅力

石総合建築、不動産・建築、3人か語る大谷石の可能性

もらえるようになら、ということなんですね。橋本信也金庫の権利支店長も、ダブル受賞をしています。あそこは右下さんの会社が石を出されたんですよね。

【石下】はい。昨年出来た瓦屋町の信用組合さん

の建物も、すばらしいものです。ここは、

もともとあった蔵を部屋再生して使っていま

す。庭のベンチも同じく古い石を使つて作っ

ています。これ、設計施工は東京なんですよ。

「やはり、それだけ注目され

ている素材なんですね。」



【塙田】推進機構では、こうした事例をもうと集め、それも建築だけでなく、インテリアなどまで含めて収集して、顧客制度を作つてはどうかという提案を市にしています。それが大谷石のブランド力をアップさせてはどうかという点です。さっきコラボレーションと言いましたが、何も別の素材だけでなくて、新しい形で、例えばアートであるとか、カクテルであるとか、そういうものとのコラボレーションもぜひ進めていきたいというのは、ブランド戦略としてありますね。

今年度は、ラバーケ長崎原宿地の「米らっせ」の一角におみやげコーナーがあ

りますが、そこの大谷石を使った空



花器 三脚式 大谷石の活用で、おしゃれな空間演出ができる

花器 KANEHON (TEL) 029-652-0724

間演出もかねて、商品展示をまとめてみたいと考えています。予前の関係があるのでまだどうなるか分からぬので協力いただけますね。霞ヶ浦で、あそこはいね」という話が出た時に、たまたま「米らっせ」さんから、「今のお品がコーナーを工夫したい」という相談がありました。それならということで企画を進めています。

【石下】

「軒じだめです。軒くらい

まともできないと。

【塙田】そうですね。そそそすると、少しぶん發力がつかないと思います。私どもは組合からすると、大谷石もさることながら、

地元である大谷を活性化していくという思いも強いけれど、そういう方面でも皆さんにお手伝いいただきながら、がんばついていきたいのです。よろしくお願いします。

【石下】

「宮殿めぐらし、何かできたらおもしろいですね。」

【塙田】

「貴重な資源ですね。そういうところが、何かできるとすいぶん遠い

ます。でも実際、知り合いに話をと「うー

ん、お客様さん来るかなあ」とおもいに

なってきました。(笑)

【石下】

「軒じだめです。軒くらい

まともできないと。

【塙田】そうですね。そそそするといぶん發力がつかないと思います。私どもは組合

からすると、大谷石もさることながら、

地元である大谷を活性化していくという思いも強いけれど、そういう方面でも皆さんにお手伝いいただきながら、がんばついていきたいのです。よろしくお願いします。

【石下】

「そういふて生み出された商品を、うちみでいいなと置けば、広く周知することもできますね。先日の「米らせ」のお話を聞いて、大谷石が注目されるかと思うのですが、できるだけ新しい感じで、何をもとに開発めぐらしで商品が作れるか、大切だと思います。」

【石下】

「以前、大谷資料館の館長さんと話をしていましたが、若者たちがきつける飲食店などをがつき

りたいんですね。平和観音の参道



大谷石照明器
大谷石の熱を活用し、技術の進歩的な効果を出してい。5万円。

池田石材有限会社 (TEL) 029-652-3131

